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记者 史安琪 刘桂斌

给共享单车更高优先权

2019年，济南地铁1号线初
期运营，济南正式步入地铁时
代。随着轨道交通运行线路逐
渐增多，乘坐地铁的市民也随
之增加，“轨道交通站口非机动
车拥堵、停车不规范”“各交通
枢纽接驳不顺”等问题接踵而
至。

山东大学齐鲁交通学院交
通工程系副教授张汝华表示，济
南是典型的汽车化城市，小汽车
占据了80%的交通资源。在公交
优先发展方面上较为欠缺，导致
近20年来公交客运量不增反降、
无法兜底。与此同时，电动车成
了不少市民出行的首选，但是道
路资源分配严重不足，以电动车
为代表的非机动车，“生存空间”
有些狭小。

“目前轨道交通站口旁的
空间资源分配不足。”张汝华
认为，这些地方空间局促、设
置不合理、管理不到位，因此
秩序很难维持，“倡导绿色出
行，就要充分满足这种需要。
共享单车就是一种创新性的

绿色交通出行方式，相对于私
人自行车或电动车有更高的
利用效率。”。

辛安对此也表示赞同。他认
为，地铁口停放的车辆，在停放
时间、时长上也会有差异。“比
如，上班族可能会停一整天，购
物的市民或许只停几小时。”如
此一来，地铁口的车位很难得到

“循环利用”，而共享单车可以被
不同人使用，从而很好地弥补这
一缺陷。因此，辛安认为，共享单
车的作用应该被重视起来，给予
更高的优先权。

“规划和土地利用方面的问

题也尤为明显。”辛安解释说，因
为先修路，再建地铁，轨道交通
站口附近原有的建筑物就成了

“钉子户”，很难规划为停车区
域。“轨道交通站口旁的绿化带
是否可以合理利用起来。对于无
法转移的绿化带，园林部门是否
可以协调解决。在确保市民出行
舒适的前提下，保障城市的美
观。”

公共交通
尽可能无缝“接驳”

除轨道交通站口停车空间

不足外，轨道交通与公共交通
接驳换乘是否能“无缝衔接”也
是影响地铁口状况的因素。

“如果公共交通可以很好
地接驳轨道交通，非机动车数
量或许会有所下降。”“济南市
正在由小汽车城市、公交城市
向轨道城市转型。”张汝华表
示，济南需尽快建立轨道交通
出行生态链，设计好轨道交通
接驳系统，尤其是站域非机动
车停放问题。

“各交通工具间的顺利接
驳是轨道交通出行链的一个重
要环节，必须解决好。”张汝华
认为，当形成高质量且绿色的
轨道交通出行体系时，堵车问题
或许可以迎刃而解。

近年来，济南围绕轨道交
通接驳问题也做了很多工作。
2022年，济南公交持续推进公
交与地铁的接驳换乘，截至目
前，已有170余条公交线路实现
了与轨道网络的衔接。此外，济
南先后开通4条小区至地铁直
达的专属M线，沿途设置固定
站点及招手站，市民乘车更加
方便。“济南的公交线网应当覆
盖到更多的地铁站，让公交+地
铁成为更多人选择的出行方
式。”张汝华说。

高峰时段
可设置专人引导

地铁站口非机动车停车密集、
杂乱等问题由来已久。“我家住在
天桥区，工作地点在东边，平时就
是骑电动车去坐地铁，每天在地铁
口停电动车感觉是有些不容易。不
只是电动车多，有些车辆乱停放，
我还得挪车，才能停得进去。”

关于市民停车难的问题，辛
安认为，应当从两个方面努力。

“一是管理部门应该划定车辆停
放位置，二是乘客要文明出行。”
辛安认为，可以在非机动车停车
区明确标识、划清范围，在高峰
时段可以设置专人引导市民停
放。“比如单车运维公司可以多
派人手，合理分配单车的数量。”
同时，辛安表示，市民应当在指
定的地方有序停放车辆，不要影
响他人，“大家应该共同维护车
辆停放秩序，共建文明城市”。

“可以设置一些立体化、机械
化的停车设施。”张汝华表示，对
于机动车停放较少的地铁站，可
以取消机动车位，为非机动车提
供更多的停车区域。同时，地铁站
周边的单位也可以打开大门，让
有限的空间被更多人使用。

记者 杜春娜 于泊升
见习记者 石晟绮

2023年暑假“研学游”火爆，
而火爆背后也隐藏着一些问题。1
月8日，济南市政协常委、九三学
社济南市委专职副主委赵宁接受
齐鲁晚报·齐鲁壹点记者采访时
表示，“研学游”乱象的根源在于
市场监管缺位，应该明确监管部
门、建立专门的研学游监管机制，
负责监督和管理研学游活动。

“中小学生‘研学游’成了目前
比较被推崇的学生假期活动之一。

但伴随这一热潮，各种问题也逐渐
浮出水面。”赵宁提出，价格不菲的
研学游屡屡出现“多方抢滩、价格
虚高、货不对板”的问题。“‘名校参
访’变成‘校名拍照’，‘学霸伴游’
被‘拼团演讲’替代，‘故宫探秘’换
成‘景山俯瞰’，各种乱象给家长和
学生带来了诸多困扰。”

“‘研学游’乱象丛生，究其原
因在于市场监管缺位。”赵宁表
示，目前，“研学游”存在市场监管
的“五个无”，即：无明确主管部
门、无专业资质要求、无服务流程
标准、无收费边界限制、无必要保

障措施。
对此，“我们应该明确监管部

门，建立专门的研学游监管机制，
负责监督和管理研学游活动”。赵
宁建议，还应当建立专业的标准
规范，监管部门应具备专业的教
育背景和相关经验，能够对研学
游的设计、实施和评估进行全面
监管，制定规范和标准。“这些规
范和标准要涵盖活动内容、安全
措施、教师资质、收费标准等方
面，确保研学游符合教育要求和
学生的需求。对于研学游的申请
组织要实行备案制，方便日后的

活动监管。”
同时，赵宁表示，应该加强对

研学游市场的治理，对于“游大于
学”“游而不研”的研学游，必须采
取有效措施进行整顿，以保护学
生和家长的权益，促进市场的健
康发展，让研学游真正成为一种
有益于学生成长的教育方式。“我
们要净化研学游市场，开展对高
质量研学游的推介，增强家长们
对研学游市场的了解和判断能
力，选择合适的项目，让孩子能够
在假期获得真正有意义的研学体
验。”赵宁称。

非机动车“抢车位”，地铁口前停车难
济南应尽快建立轨道交通出行生态链，设计好接驳系统

“小屏幕、大视野”。轨道交通
站点非机动车停车难，一直是市
民头疼的问题。究其原因，公交、
地铁等公共交通工具之间接驳

“断档”是关键所在。1月9日上午
10点半，齐鲁晚报·齐鲁壹点济南
两会直播栏目———“小屏话两会”
第一期开播。山东大学齐鲁交通
学院交通工程系副教授张汝华，
济南市市民巡访团团长辛安做客
直播间，就济南如何解决地铁口
前“停车难”及公共交通“接驳难”
进行了讨论。

济南市政协常委、九三学社济南市委专职副主委赵宁：

治理“研学游”乱象应当明确监管部门

济南进入两会时间,1月9日上午,济南市政协十五届三次会议开幕。济南市十八届人大三次会议将于1月
10日开幕。齐鲁晚报·齐鲁壹点2024年济南两会直播栏目“小屏话两会”也于1月10日正式上线了。两会期间,
本栏目每天都会和大家见面,聊聊您最关心的那些事儿。
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按

“关于市民停车难的问题，我认为应当从两个方面努力：一是管理部门应该划定车辆停放位置，二是
乘客要文明出行。可以在非机动车停车区明确标示、划清范围，在高峰时段可以设置专人引导市民停放。
比如单车运维公司可以多派人手，合理分配单车的数量。市民应当在指定的地方需有序停放车辆，不要
影响他人，大家应该共同维护车辆停放秩序，共建文明城市。” ——— 辛安

“济南市正在由小汽车城市、公交城市向轨道城市转型。各交通工具间的顺利接驳是轨
道交通出行链的一个重要环节，必须解决好。如果公共交通可以很好地接驳轨道交通，非机
动车数量或许会有所下降。济南需尽快建立轨道交通出行生态链，设计好轨道交通接驳系
统，尤其是站域非机动车停放问题。” ——— 张汝华

辛安（中）、张汝华（右）讨论地铁口前停车难。

赵宁
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